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第一部 音樂可以有很多色彩	

（台灣時期 1967 年－1990 年）	
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  我一生都在偷懶。會走上音樂這條路，其實說起來多少也有點誤打誤撞。一

開始，只是上小學前還有一點時間。我是十月出生的，幼稚園又比較早讀，得多

等一年才能入學。這段時間我爸媽不曉得該拿我怎麼辦，想起我抓週抓的是一個

小小的玩具鼓，決定把我送去山葉音樂班。	

  那時我根本不懂音樂是什麼，只知道每次都要坐很久的公車，到博愛路上一

個充滿聲音的地方。我記得那是禮拜六的下午，我媽帶著我和小我三歲的妹妹去

山葉音樂班上課。教室裡擺了七台電子琴，沿著四周圍一圈，中間有塊空地鋪了

地毯。老師教我們認音符、五線譜，以及手如何擺在琴鍵上。我們在自己的電子

琴前唱歌、打節奏，跟著老師玩遊戲。我妹當時才三歲，玩一玩就睡著了。電子

琴下面是空的。我媽就把我妹塞在我坐的那台電子琴下讓她睡覺。	

  有時琴彈到一半，老師會把我們叫到教室中間的空地。她拿出幾個音符，在

地上的五線譜擺上第一個音，問：「誰能接著做出下面兩個音？」老師點了某個

孩子，等她擺好音符，又點另一個孩子接著做下去。我們一群小孩趴在地上，手

裡拿著音符，在腦海裡想像聲音的樣子。不知不覺，一段奇妙的旋律就被我們做

出來了。	

  我喜歡聲音，尤其好聽的聲音。當時鄰居有個哥哥拉小提琴，已經大學畢業，

在示範樂隊等著退伍出國。我常常聽到他在練琴。後來我也去富錦街某條巷子裡

一個小提琴老師家上課。學了之後，我才發現拉小提琴很累，要站著，頭還得歪

一邊夾住琴身。那個老師沒什麼耐性，一拉錯就拿鉛筆敲我的手指頭。被他這麼

一打，我也失去興趣，不想再拉。我爸媽沒說什麼。時間一到，我就去念我們家

附近的小學。	

  沒人覺得我有天分，我也沒想過將來要成為音樂家。那時我想當的是清道

夫。每次在街上看到清道夫低著頭掃地，我總覺得他們非常偉大。為了隔天行人

能有乾淨的街道，這群低調行事的人總是默默付出。	
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  我安安分分念了兩年普通國小，每個禮拜六照常去上山葉音樂班。有一天，

我媽不曉得從哪裡聽說福星國小有音樂班。考試前帶我去拜名師，上了一、兩堂

鋼琴課，結果就這麽被我糊裡糊塗給考上。新的學校離我們家有點遠。以前走路

幾分鐘就到學校，現在我得坐公車上下學。	

  沒想到開學第一天我就迷路了。以前公車 0字頭是循環路線，繞一圈，不管

怎樣都會回到原點。我媽給我坐公車剛好的錢，叫我下課去同一個地方等車，看

到 0東就上去。雖然會繞一點路，但最後一定會回家。我記得她的話。放學後，

我看到 0 開頭的公車就跳上去。但是坐著坐著，窗外的景色變得越來越陌生。我

心裡納悶這是哪裡。下車後，才看到公車上寫著「0 南」。我沒有辦法，只好坐

計程車回家。我身上已經沒有半毛錢，只能按電鈴叫我媽下來付錢。	

  生活上雖然偶爾會犯點小錯，但我的學校生活倒是非常順利。我是音樂班第

一名，輕而易舉就第一名。每次考樂理，時間還沒到我就寫完了。我舉手告訴老

師，一交卷馬上跑出教室去玩。術科也是。我媽規定我每天吃飯前要練一個小時

鋼琴。我彈著彈著，發現她在廚房忙著準備晚餐，根本沒空注意我。我站上椅子，

偷偷把牆上的咕咕鐘往前撥快十分鐘，跑去跟我媽說我練完了。她忙得焦頭爛

額，匆匆看一眼被我動過手腳的咕咕鐘就說好。我抓緊時間趕緊跑去玩。之後趁

我媽不注意，再偷偷把指針調回來。	

  關於如何偷懶，我確實有些小聰明。比如學校要求副修另一項樂器，我想了

想，決定把小提琴撿回來拉。以前學小提琴雖然被打過指頭，至少我已經知道原

理，不用再花心力去學別的樂器，稍微練習一下就能輕鬆過關。不得不說，對於

音樂，我確實有些感應。樂譜上那些音符，那些記號，好像理所當然牽動我的手

指頭，讓我自然而然演奏出音樂。同學雖然覺得我很臭屁，卻都來找我幫忙彈鋼

琴伴奏。我從沒事先練習，一拿到譜立刻就能彈。有一次還一口氣幫三十二個人

伴奏。老師們總是稱讚我視譜快，反應力強，鋼琴彈得很好。畢業考其他人還在

彈貝多芬，我已經在彈李斯特。	

  我只是彈琴、學音樂，沒有多想什麼。六年級畢業，接著考南門國中音樂班。

反正大家考，我也跟著考。進了國中，除了主修和副修，學校還要求我們學國樂

器。學校打著這種主意：拉提琴的學胡琴，吹管樂的學笛子、嗩吶⋯⋯。而我則

是什麼樂器缺人就被派去學什麼。我拉了二胡、高胡，吹了嗩吶，幾乎什麼樂器

都摸過一遍。跟小學一樣，我永遠是那個學得快、表現好的小霸王。	
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  我以為日子會繼續這樣過下去。我一樣一天只練一個小時鋼琴，下課跟同學

打躲避球、玩壘球，打籃球時小心不要扭到手指「吃蘿蔔」，偶爾偷開車，哪個

樂器缺人就去頂一下。只是到了國一下學期，我從福星國小一路跟隨的主修鋼琴

老師突然要跟她的奧地利老公回維也納。她門下其他三個學生紛紛被安排給新的

老師接手，只剩我沒有老師要收。音樂班的主任到處問有沒有老師願意收我。那

些老師不是覺得我太臭屁，就是認為我脾氣太硬，話講不聽。班主任一個一個拜

託，其中好幾位是鋼琴名師，但始終沒有人願意答應。為了表現，我還特別去彈

給其中一個老師聽。	

  「你彈得很好。」	

  我不意外，每個人都這麼說。我等著老師說她願意收我，能指導我很榮幸，

但她臉上卻不是這種表情。	

  「彈得很好，但是沒什麼音樂性。」那個老師蓋上琴蓋，說：「去找別的老

師吧。」
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  我差一點成為音樂班裡沒人要的孤兒。音樂班主任四處奔走，終於有個老師

願意讓我掛在她門下。第一堂課，她跟我說：「我只教女生，不知道該拿男孩子

怎麼辦。不過主任拜託我，我就答應了。」	

  接著她又說：「你在外面想跟誰上課都沒有關係。」	

  老師是基督徒，懷抱神愛世人的胸襟。當時音樂界門派壁壘分明，大部分老

師都是抱著「你跟了我，就不准去和別人學」的強勢姿態。但基督徒老師主動介

紹我去找別人上課，參加夏令營，還有上大師班。國一升國二那個暑假，我在夏

令營認識了一個有點特別的男老師。當時我不知道那是怎麼一回事，只覺得這個

老師不太一樣，上個別課不穿上衣，我彈琴時也會特別碰觸我的手，或是我的身

體。我沒想太多。這個特別的老師似乎很讚賞我，說我是天才，跟我爸媽說他願

意把我帶去巴黎好好栽培。以前出國不容易，這個特別的老師說他跟巴黎音樂院

有點關係，可以幫我弄到准考證，當我的監護人。	

  後來暑假結束，特別的老師回巴黎去，這件事便無疾而終。不過他說的那些

話，國外的音樂教育，頂尖音樂人才，一流的表演藝術，卻在我心中種下一個念

頭：我想出國。	

  我開始想像自己出國學音樂的樣子。要去國外念書，必須考資賦優異天才兒

童出國，而條件是得先在省賽拿到第一名。當時最大的比賽是台灣省音樂比賽，

一年一次，要先在地區賽過關斬將才能晉級。我國小五、六年級開始參加鋼琴組，

每次都遭滑鐵盧，連台北市分區賽都進不了。不過國二、國三時，竟然讓我比到

了省賽，因為那些比我厲害的人都出國了。但複賽第一天，我又被刷掉。我另外

還有參加作曲組，每一年都進到省賽，只是最後都敗給以前山葉音樂班的人。	

  有一年我終於被運氣之神眷顧，作曲拿到省賽第一名。我興奮得不得了，以

為自己要去巴黎了。我聽說法文很難，開始看電視上的外語節目，還特別買一本

法文對話字典放在書包，時不時就拿出來翻個幾頁，假裝自己看得懂。我滿心期

待出國，每天都幻想自己在國外生活的樣子。沒想到過一陣子，我爸媽收到通知，

上面說我不符合資賦優異天才兒童出國的資格。後來幾個成功把小孩送出國的大

人才說，我雖然是第一名，但是評審只給我甲等，不是優等，優等是八十五分以

上，要八十五分以上才能考天才兒童。因為他們就是這樣，知道自己的孩子會第
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一名，事前拜託評審把分數打高一點。我跟我爸媽都不知道這些事，也不曉得還

要透過關係事先去找評審關說。法文字典白買了。出國學音樂的美夢瞬間一切落

空。	

  我覺得可惜，但也沒辦法，只能繼續乖乖練琴。鋼琴進到省賽那次，基督徒

老師有來看我比賽，順便看一看有哪些評審。她問了其中一個評審魏樂富老師我

鋼琴彈得怎麼樣，願不願意教我。魏樂富老師覺得我彈得不錯，於是後來我也去

他家跟著他上課。	

  上了一陣子，魏樂富老師似乎開始感到苦惱，對我要求越來越多。比如要我

在彈奏技術這個部分打好基礎，演奏水準也必須維持穩定，不能一下這樣彈、一

下那樣彈，否則未來做不了職業演奏家。魏樂富老師還說，有個更重要的問題是，

我的琴音裡沒有層次。	

  我想起之前那個說我沒有音樂性的老師，心裡一股氣上來，忍不住開口辯駁。	

  「層次？什麼層次？鋼琴八十八個鍵，每一個都是因為錘子打到弦才發出聲

音，哪有什麼層次？」	

  魏樂富老師看著我思索了一會，轉身指著牆壁。牆上掛了一幅小小的山水

畫，看起來有點破舊。	

  「這是我在地攤買的，你們中國的山水畫。看到了嗎？畫裡面有小舟，楊柳，

山，還有雲。這也不過是一張紙，為什麼你看得出來山在遠方，小舟上的人離你

比較近？這就是層次。畫家用一張紙可以做到這樣，你鋼琴八十八個鍵也可以。」	

  他說的很有道理，不過我沒有被說服。「嗯，」我說，「但我做不到。」	

  「你要控制。這是要學習的。音樂可以有很多色彩，你可以把這些色彩在鋼

琴上表現出來。就像一段音樂，你可以用鋼琴演奏，也可以像交響樂團一樣很多

人一起演奏。大家用不同樂器，音色就會不一樣。」	

  魏樂富老師見我沒有動搖，接著又說：「這樣好了，不然你去買一份總譜看

看。大家都演奏同樣的旋律，可是因為樂器不同，聲音不一樣。真的，去買份總

譜看一看吧，你會了解我在說什麼。」	
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  我心裡還是不服氣。下課後，我坐公車回家。在西門町轉車時，我走去衡陽

路專門賣樂譜的大陸書店。我在總譜那一櫃前看了看，拿起貝多芬《第九號交響

曲》。之前音樂欣賞課上過〈快樂頌〉，我對這個有印象，決定把它買回家。	

  那本總譜很厚，但我看著看著，不知不覺看出了興趣。那一條一條的分譜，

不同樂器演奏的音符，在我腦海裡跳動出磅礴的音樂。我真是後知後覺。小學參

加合奏課，還有李登輝市長來視察、我和其他三個主修小提琴的同學拉韋瓦第四

支小提琴協奏曲給他聽，我都只是照著譜拉，不要出錯就好，從來不去管我和其

他人的關係。看了總譜後，我才恍然大悟。原來音樂不是只有發出聲音。原來音

樂可以有這麼多層次。聲音能融合、對抗，交織出這麼多變化。為什麼我以前都

沒想過呢？	

  我越看越有興趣。之後我又陸續買了其他總譜，像是《波麗露》，《彼得與狼》，

《新世界交響曲》⋯⋯，都是有名的曲子。只要樂譜看起來很厲害，我就買回家，

一天到晚翻個不停，悶著頭想像那些聲音。	

  暑假有個學長從維也納回來，帶了馬勒的《大地之歌》送我。那本總譜小小

的，上面還有不少名指揮家的簽名，有阿巴多，沙瓦利許。總譜上那些點和線條，

音符排列，以及漂亮的德文術語，看起來就像美術作品一樣，有種說不上來的美

感。我不會德文，看得懵懵懂懂，卻還是喜歡得不得了。	

  送我總譜的學長大我一屆，以前放學我們都坐同一班公車回家。國中一畢

業，他就出國去維也納。我聽他講了許多維也納的事，他在那邊的生活，聽了什

麼精彩的音樂會，遇見哪些音樂家，忍不住跟著掉入幻想。維也納。這三個字好

像一直出現在我生命裡。學長去維也納。國小一路跟隨的主修鋼琴老師跟老公回

維也納。我最喜歡看的節目是中視的「維也納時間」，裡面最常出現的是維也納

愛樂。貝多芬後來也在維也納。音樂之都維也納。維也納、維也納、維也納。這

三個字彷彿迷人的聲音，吸引著我，呼喚著我。	

  巴黎被我拋向腦後。我下定決心。有一天，我也要去維也納。	
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  為了早點去維也納，我決定報考五專。考資賦優異天才兒童出國已經沒指

望，男生又有兵役問題，讀五專是最快的途徑。	

  班上同學有人跟我一樣要考藝專音樂科，有人想考師大附中音樂班。國三下

學期學校安排補強課，那些要考師大附中的每個都認真得不得了，我則是發呆混

時間。老師有時看不下去，叫我們考藝專的去練琴。有時候我也會蹺掉禮拜六下

午的自習課，偷跑出去打球。	

  藝專只考國文、歷史和地理，我很輕鬆就考上了。班上同學來自四面八方。

跟我一樣從福星國小、南門國中一路上來的只有五個。我第一次碰到其他學校的

人，他們學音樂的樣子跟我有點不一樣。有個吹管樂的同學還是盲生。我簡直大

開眼界。	

  學校規定主修鋼琴就不用副修其他樂器，不過我喜歡樂團的聲音，還是到處

參加。有時拉小提琴、中提琴，有時打打擊樂。助教發表弦樂四重奏作品時，我

去幫忙拉中提琴。有次台北市立交響樂團成立青少年團招考團員，我也跟班上拉

弦樂的同學去考。我們不僅考上，還全都是首席，也去練習過一次。但沒多久，

科辦公室把我們叫去罵了一頓，說藝專學生不能在外面參加樂團，連比賽都不

行。我們完全不知道有這種規定，最後不得已只能退團。	

  我跟拉弦樂的人處得不錯，大家也知道我鋼琴彈得很好，需要伴奏都會找

我。有一天，班上一個拉小提琴的同學說他想偷偷去找陳秋盛老師上課，問我能

不能幫忙伴奏。他聽說陳秋盛老師也有在教指揮，要我問問看老師願不願意收我。	

  我聽過陳秋盛老師的名字，知道他是小提琴名師，也是有名的指揮。同學說

的讓我有點心動。自從開始讀總譜，我對指揮的興趣就越來越濃。下課後，我跟

著他到陳秋盛老師家的地下室。他拉小提琴，我在一旁幫忙伴奏。陳秋盛老師指

導他一些演奏技巧。結束後，同學主動跟陳秋盛老師說：「老師，我這個同學想

學指揮。」	

  「真的嗎？」陳秋盛老師問我，「有指揮的經驗嗎？」	

  「沒有，」我說，「只有小學指揮過鼓號樂隊。」	
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  鋼琴上擺了許多琴譜，陳秋盛老師從中拿了一本給我。	

  「這是李斯特改編華格納的歌劇《崔斯坦與伊索德》最後那段詠嘆調〈愛之

死〉，你看一下，回去練一練，想像把鋼琴彈得像樂團演奏的效果，下次來彈給

我聽。」	

  我很快就理解陳秋盛老師想要我做的是什麼。自從魏樂富老師對我說了那些

話，我自己看了總譜，聽了很多錄音帶，已經開始有所體會。我稍微練一下，試

著用鋼琴模仿樂團的聲音。下一次彈給陳秋盛老師聽，馬上就過關了。	

  我開始跟著陳秋盛老師學指揮。我迫不及待買了一支指揮棒，禮拜六下午到

他家的地下室。一開始陳秋盛老師教我切分拍子。拍子切得越細，速度越不容易

跑掉。之後也教我指揮約定俗成的方向，還要注入精神，帶動樂團的情緒。輕快

的拍子怎麼打，沉重的拍子怎麼打。講到圓滑柔和的四拍該怎麼打時，陳秋盛老

師叫我把燈關上。他點起一根菸，吸了一口。菸頭亮了。他拿著香菸，在黑暗中

柔和地畫出手勢。	

  「你看。看到了嗎？菸頭那個光點滑過，光點連成的線始終沒有斷掉。指揮

柔和的拍子，就要像那些光的線條。」	

  那時我不太懂陳秋盛老師在做什麼，不過我還是把他說的記下來，拚命模仿

他。	

  前幾次上課，陳秋盛老師都在講基本概念。之後進入樂曲的段落，老師開始

放錄音帶，假裝現場有個樂團讓我指揮。我聽著樂團演奏，想像自己在帶領他們。

有時陳秋盛老師也會自己彈琴，看我給的起拍去按琴鍵。陳秋盛老師不太會彈鋼

琴，每次都只用他的一指神功去按。	

  有天下午，地下室突然出現了一個阿兵哥。陳秋盛老師說他是呂紹嘉，在示

範樂隊等著退伍，已經跟他學一陣子了。我們兩個人都會彈鋼琴，剛好可以互相

幫忙，一個人指揮，另一個人伴奏，接著再互換，當作練習。	

  呂紹嘉不怎麼講話，不過指揮起來又帥又厲害。我看著他的動作彈琴，都知

道他要我做什麼。可是輪到我指揮，卻時常讓他一臉茫然。有時我動到一半，還

會被陳秋盛老師停下來。	
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  我努力學、拚命學，不管陳秋盛老師說什麼都把它記在腦袋。我的心思逐漸

轉移到指揮上。學校主修的鋼琴慢慢變成只是應付過去。鋼琴本身的聲音已經無

法滿足我。我想要學好指揮，有一天站在台上指揮真正的樂團。	

  我和呂紹嘉兩人一起跟著陳秋盛老師上課、幫彼此伴奏。沒多久，呂紹嘉出

國念書，剩下我一個人。我跟陳秋盛老師上課的情況開始變得不固定。有時一樣

在他家地下室，有時週間在市交的排練室。陳秋盛老師是台北市立交響樂團的團

長，事情很多。有次上課，有個音樂雜誌來採訪他。陳秋盛老師要我先彈我的鋼

琴，他跟他們在後面聊。我聽他們談指揮，談教學，談樂團未來，偶爾聽到相機

快門的聲音。我沒想太多。雜誌的人走了之後，陳秋盛老師過來上課。我繼續學

我的指揮，白天老老實實到學校盡我學生的本分。可是等雜誌出刊後，我就出事

情了。	
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  隔天上課，我在公車上遇到一個學姊，手裡拿著《全音音樂文摘》。她讀到

一半，突然抬起頭對我說：「簡文彬你完蛋了。」	

  我一頭霧水，搞不懂學姊在講什麼。學姊把雜誌拿給我看。上面是陳秋盛老

師的專訪，裡頭有張照片，底下一行小字寫「陳秋盛指導學生指揮」。照片拍到

了一個男孩子的背影，那個人一看就知道是我。	

  「之前你們不是才因為考校外的樂團被罵？這次你鐵定會被罵死。你不知道

主任跟陳秋盛水火不容？」	

  我完全不知道這件事。到了學校，我果然被主任叫去辦公室。他桌上放著一

本攤開的《全音音樂文摘》，劈頭就罵我到底在幹什麼、為什麼在外面學指揮。

我支支吾吾說我只是去幫同學伴奏，陳秋盛老師說可以教我一點。主任當然聽不

進去。他一邊撥頭髮，一邊氣呼呼地說藝專一直有保留名額給指揮，在理論作曲

組，只是從來沒有人用。如果我真的想主修指揮，可以從鍵盤組轉過去，正大光

明接受完整的指揮教育。	

  「到時候，你就是全台灣第一個念指揮畢業的。這樣不是很好？為什麼還去

外面找別人學？浪費時間！」	

  我想了想，這樣似乎沒什麼不好。科辦公室問過我的主修鋼琴老師，她也同

意讓我轉組。我單純地想能主修指揮也不錯，可是多問了以後，才發現原來得回

頭從一年級開始讀，而我那時已經要升二年級了。我當然不願意。我念藝專就是

為了要早點出國，怎麼可能再多浪費一年？	

  還好主任氣過那一次，之後就沒再管我。我平安升上二年級，學校主修也依

然是鋼琴。我的學校生活過得跟以前差不多，一樣上課、下課，參加校內的真善

美樂團拉電影音樂。只不過有次中午跟同學比賽吃咖哩飯，我一口氣吃了十三

碗，吃完直接去上合唱課，結果急性盲腸炎送醫，連期中考也沒辦法考。	

  除了付出這十三碗飯的代價，我學指揮的部分也有點停滯下來。陳秋盛老師

越來越忙，我們上課的次數變得越來越少。陳秋盛老師跟我說有空可以去看他排

練，說看別人排練自己也能學到很多東西。學校沒課時，我偶爾會過去看樂團練
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習。有次看到一半，陳秋盛老師突然走過來問我：「你鋼琴彈得不錯，有沒有興

趣來幫忙伴奏？」	

  那時陳秋盛老師剛好在籌備歌劇《波希米亞人》，要我某天晚上去幫兒童合

唱團排練伴奏。我第一次遇到這種場面。一堆小朋友到處跑來跑去，又吵又鬧。

導演發脾氣大聲罵人。小朋友還是很不受控。現場有個合唱指揮，我就跟著那個

合唱指揮彈琴。	

  我覺得做起來很有意思。陳秋盛老師看我有興趣，後來又找我去幫忙另一齣

歌劇《弄臣》。那是我第一次演出時到後台去。我有兩個任務：一個是聽音樂、

倒數秒數給拉幕的人聽，有時還得精確到幾秒內要把幕拉完；另一個是在後台替

合唱團彈電子琴。歌劇快結束的地方，有一大段合唱團要在後台演唱。那段音樂

有點難度。他們在後台擺了一台電子琴，將音量調到最小。合唱團圍繞在電子琴

旁邊。我彈一個音，讓他們先抓到音準，之後再跟著他們唱的繼續彈。	

  這兩個工作只占整齣歌劇的一小部分，我大部分時間都沒事可做，就待在後

台聽歌手唱歌。聽著聽著，我發現這些音樂實在非常好聽。有劇情，又有樂器和

人的聲音，比單純只有樂團演奏更吸引人。	

  之後我開始去找錄音帶來聽，也買了譜，想了解歌劇是怎麼一回事。暑假文

建會在市交舉辦歌劇研習營，從義大利請女高音易曼君老師回來台灣上課。她和

她的男中音老公教聲樂，有個導演教肢體，還有一個老師教歌劇伴奏。我不知道

歌劇伴奏是什麼，陳秋盛老師直接叫我去上課。	

  教歌劇伴奏的是一個義大利的男老師。他從《茶花女》開始教，告訴我整齣

歌劇從頭到尾應該長什麼樣子。當時大陸書店賣很多便宜的盜版鋼琴譜。我一本

一本買來，義大利男老師一首一首跟我過。有時我彈琴，他會在旁邊唱，告訴我

某些地方傳統上這麼寫，但實際上他們會怎麼做、拍子怎麼打。他一邊上課一邊

抽菸。有時我們課會上到兩個小時。這段期間他一直灌我曲目。我不知不覺學會

了許多義大利歌劇。	

  研習營辦了兩年，我兩年都跑去參加，平常沒事也會去洪建全圖書館找歌劇

來聽。我越聽越著迷。真是奇怪，記得國中我爸第一次帶我去國父紀念館看《杜

蘭朵》我還看到睡著。怎麼回事？歌劇原來這麼好聽嗎？	
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  三年級學期結束，我去成功嶺當了三個月的大頭兵。每天操練、行軍。回來

後，我滿腔熱血，渾身上下想著要報國。學校教官趁機問我們要不要加入國民黨。

我們全班男生都說好。大家私下耳語，都說入黨對未來比較好。	

  四年級是藝專課最重的時期，我爸媽終於同意讓我住校。我總算不用每天早

上花一個半小時從民生社區坐車、轉車到板橋，放學再花一個半小時坐回家。我

和兩個同學、一個學弟四個人住一間。其中一個室友是盲生。雖然我們從一年級

就是同學，但生活在一起，我才真的看見他的需求，去哪裡都帶著他，像情侶一

樣牽著他的手走。	

  住校那年，我有很多時間在學校跟其他人鬼混，不過我心裡的區隔感始終沒

有減少。我想可能是因為我不抽菸。我很討厭菸味，但我的同學和學長各個都是

老菸槍。每次經過他們身邊，我總是用鄙視的態度丟下一句「抽什麼菸」。那個

年紀，我有比較多自己的想法，也開始敢頂撞別人。不只當學生會長時帶著一群

人衝去科辦公室拍桌子，質問主任為什麼要多收學生、砸藝專招牌，上課也慢慢

敢挑戰老師說的話。	

  有一次上音樂史，劉岠渭老師講解一首交響曲，在課堂上放錄音帶給我們

聽，說曲子一開始為了要代表德國森林，作曲家用了法國號。劉岠渭老師在維也

納念到音樂學博士，學識淵博，人又溫和，我非常尊敬他。但是，那段音樂我怎

麼聽都覺得不對勁。下課後，我跑去找劉岠渭老師。	

  「老師，你剛剛說曲子一開始用法國號代表森林，但我聽到的好像不是法國

號，」我說，「我聽到的是長號。」	

  「真的嗎？」老師說，「好，我會再確認一下。」	

  結果下一堂課，劉岠渭老師跟全班說：「各位同學，上次我講錯了。同學還

記得嗎？上次那首交響曲，我說一開始用法國號，其實不是法國號，而是長號才

對。簡文彬聽出來，下課後特別過來告訴我。雖然我講錯樂器名稱，不過作曲家

要描繪的情境是一樣的。」	

  我坐在台下，看著劉岠渭老師公開承認錯誤，心裡暗自感到佩服。我印象非
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常深刻。有些老師為了面子只會胡說八道，有些老師卻有氣度坦承學生發現的錯

誤。	

  四年級因為學校課多，我在學指揮這件事上沒什麼進展，也比較少參加陳秋

盛老師的排練，只能偶爾去聽演出。有一天，突然跑出一個不是市交也不是省交

的新樂團，叫「聯合實驗管弦樂團」。我買票去聽，聽了大開眼界。演出水準超

越我原來對樂團的想像，跟我以前聽過的倫敦皇家愛樂那種國外樂團幾乎不相上

下。我馬上成為聯合實驗管弦樂團的粉絲。他們成立第一年只演十場音樂會，有

些還不在台北。我每一場都追去，把他們當成台灣交響樂團的頂尖。	

  直到升上五年級，學校幾乎沒有課，我從宿舍搬回家裡，才又開始跟著陳秋

盛老師參與排練。那年台北市音樂季，陳秋盛老師要我幫幾個外國獨奏家伴奏，

有小提琴，中提琴，和單簧管。中提琴和單簧管的伴奏都無事過關，唯獨小提琴

不太順利。第一次合伴奏，小提琴獨奏家就把我臭罵一頓，問我在幹什麼。我心

裡有點不服氣。我自認鋼琴彈得不錯，視譜又快，別人要求什麼我都能配合，但

小提琴獨奏家就是不滿意。排練時他始終臭著一張臉。我不懂自己哪裡做不好。

上台前最後一次彩排，獨奏家才終於開口告訴我。	

  「你這樣不行。你覺得你彈得很好，但這樣不行。」	

  他說：「鋼琴跟小提琴，鋼琴不是只有伴奏，而是二重奏。二重奏是我跟你

講話、你跟我講話，不是你單方面聽我講話。你覺得你都可以跟到我，這是不對

的。我們是要彼此對話。對話，你懂嗎？有時候，你也必須在前面帶著我走。」	

  小提琴獨奏家說的話讓我有點意外。以前我幫別人伴奏，總是被動的一方。

我把我的部分彈好，不要錯。別人往哪裡走，我就順勢跟在後頭，從來沒想過我

對音樂有什麼看法，以至於我也不曾試著把自己想要的彈出來，讓別人來跟我。

我真是後知後覺。以前魏樂富老師跟我說音樂有色彩，我才想到自己拉樂團從沒

注意其他樂器的聲音；現在小提琴獨奏家說要彼此對話，我才意識到自己沒有表

現出對音樂的想法。我真是遲鈍。為什麼總要等到別人說了我才會開竅呢？	

  被獨奏家這麼一刺激，上台演出，我開始用我自己的方式彈琴。演奏完，小

提琴獨奏家滿意地說：「今天好多了。」	

  隔天另一場演出去新竹，我心想既然是這個方向，那我不一定要跟你在一起
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也沒關係，有時你也得來搭配我。我不管三七二十一，放開手腳，整個浪起來。

表演結束，小提琴獨奏家對我的表現滿意得不得了。	

  「很好，這樣就對了，」他說，「這才是二重奏。」	
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  藝專最後一年，我開始有一些上台表演的機會。新象為我舉辦一場鋼琴獨奏

會，台北市國際小提琴賽邀請我替兩個小提琴家伴奏，主任也辦了指揮展。五年

級指揮是必選修。主任上課用他自己寫的書《指揮法》，講指揮的歷史，指揮棒

的學問，各個指揮學派的風格⋯⋯。有些陳秋盛老師沒教。我也學到很多。	

  最後主任從班上選四個同學做指揮發表。主任很夠意思。我知道他是做球給

我。上半場由三個同學各指揮一首曲子，下半場由我一個人單獨指揮貝多芬《第

四號交響曲》。那是我第一次正式指揮樂團。我爸媽還特別來看。雖然好像很意

氣風發，站在台上拿著指揮棒很神氣，但我知道自己其實只懂一點皮毛。	

  隨著畢業時間越來越近，我心裡也越來越不安。指揮是未來要去維也納好好

學的事。現在我還是得面對鋼琴。我對鋼琴已經沒有興趣，只是動手指在彈。一

想到自己從小到大活了二十年就只是在做這件事，我突然有想放棄音樂的衝動。

我想乾脆就像肯・羅素拍的《李斯特狂》（Lisztomania）一樣，彈完後啪一聲蓋

上琴蓋，再也不碰音樂。	

  不過等我去當兵，這些念頭就煙消雲散了。我根本沒時間去想這些事。在新

兵訓練中心，每天哨音一響就得集合操練，跑三千公尺，做伏地挺身，交互蹲跳，

射擊⋯⋯。有一天做交互蹲跳，我突然覺得膝蓋怪怪的，有指甲刮黑板那種令人

作噁的聲音。一開始不覺得痛，只有什麼東西積在裡頭流動的感覺。我忍著繼續

操練。過一陣子，疼痛開始襲了上來。我舉手跟長官說。長官叫我去醫護室看一

下。	

  醫官做了簡單的檢查，問我以前有沒有受傷。我想來想去，大概只有藝專五

年級時膝蓋撞過電線桿。我跟帶我去認識陳秋盛老師的小提琴同學兩個人無聊，

從學校騎腳踏車雙載去主任的世紀交響樂團。我們兩個常幹一些蠢事。不僅騎腳

踏車雙載，還發展出一邊騎一邊交換位置的特技。有次回程快到學校，小提琴同

學在前座為了閃砂石車往旁邊靠，騎著騎著突然膝蓋往內一收。我一時之間來不

及反應，直接撞上電線桿。我們兩人都被撞擊聲嚇了一跳。我慢慢下車，覺得膝

蓋有點發麻，但不會痛，也沒有外傷。我沒想太多。拍了拍膝蓋，又繼續跟小提

琴同學雙載騎回學校。	

  醫官聽我說完，叫我自己注意，盡可能少做一點交互蹲跳。我又繼續回去操
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練。結訓之前，示範樂隊來我們新訓中心選兵。他們的要求很簡單，要會一樣管

樂器或打擊樂器。我想了想，我會的管樂器只有嗩吶，但他們要的是西樂。於是

我找我們班打擊樂的同學教我小鼓。小鼓只有節奏，沒有音階。我練一練，一考

就考過了。	

  新訓最後一天要成果驗收。跑三千公尺，射擊，伏地挺身一百五十個，交互

蹲跳一百五十個。我舉手說我膝蓋有問題，醫官叫我交互蹲跳少做。長官要我把

不能做的加到伏地挺身去。最後我做了三百個伏地挺身。	

  整個訓練結束，晚上大家吃完飯、洗完澡，在大通鋪裡休息聊天，每個人都

很興奮。連長和排長進來，發給我們一人一瓶台啤和一包黃長壽。「明天大家就

各奔東西，」長官說，「敬所有弟兄。」	

  大家彼此敬酒。我一下就把啤酒喝個精光。其他人紛紛點菸來抽。那天在寢

室可以抽菸。大家都很高興。我也跟著點一根。我還是覺得菸味很臭。抽完一頭

倒在床上，就這樣睡著了。	

  隔天凌晨三點有人把我搖醒，「換你站崗了。」我撐著眼皮站完最後一次衛

兵，之後收拾東西，跟同學一起去台北。我們本來想示範樂隊應該很涼，晚上再

去報到就好，就先跑去吃喝一頓。吃完後去示範樂隊，還沒走到大門，就看到門

口守著憲兵，長官也站在那裡。	

  「不是八點報到？現在都八點一分了。」長官說，「十個伏地挺身！」	

  我們每個人剛從部隊下來，都背著黃埔大背包，裡面裝著軍服和所有個人用

品。大家愣了一下，背著背包就趴下來做伏地挺身。	

  「動作太慢！匍匐前進！」	

  做完伏地挺身，長官命令我們從大門一路爬到裡頭的示範樂隊隊部。我們一

邊匍匐前進，三不五時還得爬起來做伏地挺身。雙手在地上摩擦得又腫又痛。我

想哭也哭不出來。我一邊爬，一邊想，這是我的命運，我得在我的命運中找出一

條生路。我要活下去。	



自選一完整章節：《旅人之歌》第一部 音樂可以有很多色彩／黃暐婷	

	 17	

7	

  操練一直持續到晚上九點半。終於結束後，長官還命令我們新兵去倒垃圾。

第二天中午吃完飯，我們又被操。操完後我們坐在休息區，覺得生不如死，忍不

住發牢騷。	

  「為什麼要來示範樂隊？」	

  「搞屁啊，不是樂隊嗎？怎麼這麼操？」	

  「匍匐前進、匍匐前進，在那邊爬也不會增加你的節奏感。」	

  大家你一言、我一語。有個同梯從口袋摸出一包菸，遞給我們一人一根。	

  「來來，食薰（tsia̍h-hun，抽菸）啦。」	

  我接下那根菸，很自然就跟其他人一起抽了起來。	

  隔天早上集合，長官站在台上，一開口就說：「你們都是在社會上展露頭角

的音樂人，在舞台上風風光光。告訴你們，那些都是假的，」他說，「我就是要

摧毀你們的尊嚴。」	

  接下來的日子就是無止無盡的操練。如果不小心做錯，長官還會用各種想不

到的方式來處罰。比如立正，長官走一走，會突然朝你的膝蓋踢下去，你如果被

踢歪，馬上被罰十個伏地挺身。如果下顎沒收緊、不小心放鬆，他也會從背後重

擊。如果你膝蓋夾不緊，他會拿一枚十元硬幣放在你的膝蓋上，要是掉了，他就

拿帆布綁住你的膝蓋。甚至，他還會要你跑到牆壁那邊，右腳跟左手貼牆，如果

做錯，馬上又是一頓處罰。	

  「我就是要把你們摧毀到什麼都不是，你們再一步一步找回自己的尊嚴。」	

  前幾個月我們被操得很兇。之後分配樂器，我被分配去吹小號。但是，我怎

麼吹都吹不出來。我爸高中玩過小號，我特別問他該怎麼樣才能吹出聲。	

  「你那個嘴唇當然吹不出來，」我爸說，「那麼厚。」	

  「爵士樂手不是都那麼厚？」我不服氣地反駁。	
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  「你的嘴唇必須非常緊，只留一道很小的縫隙，從那裡吹出來才行。」	

  我試著像我爸說的那樣抿緊嘴唇，只開一道小縫，卻還是吹不出聲音。班長

搖搖頭，跟長官說我真的吹不出來。長官看我只能對著吹嘴猛吐氣，叫我改扛蘇

沙號。	

  蘇沙號很重。扛沒多久，我的膝蓋又出了問題。那個令人作噁的指甲刮黑板

聲一直都在，只是以前偶爾痛，現在變成時不時就痛。我去三總檢查，醫官叫我

開刀，說之前受傷，膝蓋裡的組織液因為頻繁操練越積越多，必須抽出來才行，

否則持續壓迫只會越來越痛。	

  醫生在我的膝蓋上打兩個洞，抽出組織液。我住院住了一個禮拜，之後拄著

兩根拐杖回隊上。過一陣子，漸漸從兩根拐杖變成一根。最後終於可以不用再拿。

長官看我恢復得差不多，叫我去吹薩克斯風。雖然一樣是管樂器，但我對薩克斯

風似乎比較有辦法，練到後來也變成首席。	

  之前懇親日，我爸到營區來看我。我看到他站在示範樂隊門口，跟一個年紀

相仿的男人說話。	

  「你哪會（ná	ē，怎麼會）佇（tī，在）遮（tsia，這裡）？」	

  「阮（guán，我的）囝（kiánn，孩子）咧（teh，在）遮做兵。」	

  「阮囝嘛是（mā	sī，也是）。」	

  一問之下，才知道那個人是鋼琴王子陳冠宇的爸爸。我爸跟他爸本來就認

識，兩人是表親，只是不知道對方兒子長什麼樣，也不知道陳冠宇這個名字就是

那個鋼琴王子。直到那天，我才知道當時赫赫有名的陳冠宇是我的表哥。他的外

祖母是我祖母的姊姊。	

  因為這層關係，我們變得比較親近。有一次，陳冠宇借我摩托車騎去營區外。

在十字路口停紅燈沒多久，綠燈亮了，其他車陸續前進，我比較晚才啟動。這時

另一側有輛闖紅燈的汽車，不知怎麼繞過其他往前開的車子，直奔過來撞我。我

飛了出去。開過刀的膝蓋著地。眼鏡都撞碎了。那個人在趕時間，下車急急忙忙

塞給我一張名片就開走了。旁邊剛好有家摩托車行。那台撞得稀巴爛的摩托車牽

去那裡，我則是用走的去我朋友家。整個下午我都在昏睡。後來同梯過來載我去
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榮總。醫生知道我開過刀，敲了敲我的膝蓋，問我會不會痛，跟我說會痛就表示

沒骨折，之後就把我趕走。	

  有個同袍本來要陪我一起去跟肇事者談，但我沒有駕照，怕反而因此惹上麻

煩。同袍很機靈，說那帶陳冠宇去，假裝他是我，他猜駕駛慌亂之中不會記得我

的長相。陳冠宇也答應。後來果然順利和解。之後摩托車行說，他們拆開那台稀

巴爛的摩托車，發現車子以前就撞過。陳冠宇買二手車時上面掛了一堆平安符。

他不知道自己買到的是出過事的二手車。	

  後來陳冠宇送給我一瓶古龍水，是一個人坐在馬背上打馬球那個牌子。那是

我人生第一瓶古龍水。我不知道他為什麼突然送我。別人跟我說他應該是感謝我

幫他擋掉這一次，否則出事的會是他。我想這也沒辦法。誰叫我們是表兄弟嘛。	

  這種事件只是偶爾發生的插曲，當兵生活基本上還是十分規律。每天早上

五、六點起床，有時在部隊前面操練，有時帶到台大操場跑步。如果輪到我們出

總統府升旗，五點就要起床，從公館拉車到台北賓館，再從台北賓館行進到總統

府前。長官知道我在學指揮，有時讓我站到前面，平常練習也會讓我上去指。我

們偶爾出差到外縣市表演。我一般都吹薩克斯風。有時碰上國宴或將軍晚宴，我

也會拉中提琴。後來我當上班長，別人練習時我在辦公室輪值，有事處理，沒事

就跟其他長官閒聊、抽菸。分隊長和副分隊長都是老菸槍。我們三個人一天抽掉

一條菸，總共兩百根。	

  這樣的日子過了一年十個月，我終於退伍。為了之後去維也納，我跑去辛亥

路上了幾個禮拜的德文課。周遭開始有阻止我去維也納的聲音。新象的負責人許

博允說，我應該去美國的茱莉亞學院，兩年就能拿到碩士。台北愛樂的亨利‧梅

哲說，他會把所有一切都教給我，留在台灣，以後樂團就是我的。陳秋盛老師也

說，我最好留在市交磨練，之後出國比賽，轟轟烈烈得大獎，就能成為我的敲門

磚，從此打入世界樂壇。	

  我不為所動。不管誰說什麼，我都心意已決。我收拾行李，帶上所有樂譜，

武俠小說，朋友送的整套《好小子》，和一床棉被。一九九〇年八月十二日，我

坐上飛機，一心朝維也納直飛而去。	


